



Boletín de Prensa Internacional

02 a 09 de enero de 2023

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

SUP N°: 137226

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, Chile y China celebran el Cuarto Diálogo Estratégico en Cooperación y Coordinación Económica. En el encuentro se abordaron temas de minería, infraestructura, energía e innovación y tecnología.

En Bolivia, el diario "Página Siete" publica una columna de opinión del abogado y diplomático boliviano, Albaro Gonzales Quint, en donde aborda la política exterior de Bolivia con Chile.

Contenido

02 a 09 de enero de 2023	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1.1. Chile y China sostienen Cuarto Diálogo Estratégico en Cooperación y Coordinación Económica con foco en minería, infraestructura, energía e innovación y tecnología.....	2
1.2. «A estas alturas el túnel por Agua Negra no es más que una buena intención»	3
1.3. "Soberanitis" y relaciones diplomáticas con Chile	3
2. Noticias del ámbito regional e internacional	4
1. América del Sur y del Norte.....	4
1.1. Kevin McCarthy consigue la presidencia del Congreso de Estados Unidos tras 15 intentos	4

1.2.	Estados Unidos restringe la entrada a cubanos, nicaragüenses y haitianos: cómo es el nuevo plan de Biden para atajar la crisis en la frontera	4
1.3.	Emiten orden de arresto contra la nueva junta directiva del parlamento paralelo opositor venezolano	4
1.4.	Ocho regiones protestan desde este martes, pero debaten por el bloqueo de alimentos.....	5
2.	Europa/Asia.....	5
2.1.	La cumbre de líderes UE-América Latina se celebrará en julio	5
2.2.	Dos años después, el Brexit ha puesto a Reino Unido en una situación económica "de debilidad"	6
2.3.	Londres acogerá una reunión internacional para investigar los presuntos crímenes de guerra en Ucrania	6
2.4.	Japón ocupa su asiento como miembro no permanente del Consejo de Seguridad de la ONU para los próximos dos años.....	7
3.	Medio Oriente/África.....	7
3.1.	Somalia y EAU llegan a un acuerdo de seguridad en un intento de mejorar sus relaciones	7
3.2.	El Frente Polisario planteará en su XVI Congreso elevar la escalada militar contra Marruecos.....	7
4.	Organismos Internacionales.....	8
4.1.	La flexibilidad laboral, un negocio redondo para los trabajadores y las empresas.....	8

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales

1.1. Chile y China sostienen Cuarto Diálogo Estratégico en Cooperación y Coordinación Económica con foco en minería, infraestructura, energía e innovación y tecnología

La Ministra de Relaciones Exteriores, Antonia Urrejola, junto al Subsecretario de Relaciones Económicas Internacionales, José Miguel Ahumada, lideraron, por parte de Chile, el 4to Diálogo Estratégico en Cooperación y Coordinación Económica entre nuestro país y la República Popular China que se realizó hoy de manera virtual.

Por el país asiático, encabezó la reunión el Vicepresidente de la Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma de la República Popular China, Lin Nianxiu.

Las autoridades revisaron el progreso y logros alcanzados desde el 3er Diálogo Económico y sostuvieron una extensa conversación sobre los grupos de trabajo establecidos en minería, infraestructura, energía, innovación y tecnología. Desde el 2009 China ha sido nuestro principal socio comercial, concentrando el 34% del intercambio comercial mundial de Chile, alcanzando US\$ 64.608 millones en 2021.

Desde la perspectiva económica, el Subsecretario Ahumada recalcó que “el aumento de la inversión extranjera directa de origen chino en nuestro país ha venido en aumento y, con ello, el crecimiento de la actividad financiera”, donde la inversión directa en nuestro país se estima en un monto total de US\$19.000 millones.

En minería, ambos países acordaron seguir promoviendo la cooperación en la tecnología de la fundición de cobre, el desarrollo de recursos del litio, entre otras áreas, aprovechando la experiencia técnica que Chile y China poseen en la materia.

Respecto a infraestructura, continuarán profundizando la relación adhiriendo a los estándares internacionales y principios comerciales como lo han realizado hasta ahora. Por último, sobre innovación y tecnología, colaborarán en temas como la disminución de la brecha digital, innovación en la tecnología 5G, inteligencia artificial y big data.

Fuente: [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 04-01-2023

1.2. «A estas alturas el túnel por Agua Negra no es más que una buena intención»

En el marco del cambio de mando ocurrido en Brasil, el Presidente de Chile, Gabriel Boric, se reunió con el recientemente investido mandatario brasileño, Lula da Silva, para tratar distintas materias bilaterales, entre las cuales se manifestó el interés por avanzar en concretar el Corredor Bioceánico en el norte del país, permitiendo unir el Océano Atlántico con el Pacífico.

Al respecto, Marcelo Castagneto, presidente de la Comisión de Relaciones Internacionales del Consejo Regional, comenta que «no basta que el Estado esté interviniendo en temas sociales, sino que también hay que hacerlo en aspectos económicos, en desarrollo productivo, comunicaciones y la tecnología que se está incorporando al mundo». Castagneto comenta que «pese a que el algún momento estuvo priorizado el Corredor Bioceánico Central (Coquimbo-Porto Alegre) seguimos en status quo, ya han pasado 10 meses de este gobierno y no vemos luces respecto a esto, el Presidente Boric tampoco ha dado señales y esperamos que con el nuevo mandatario de Brasil y Fernández de Argentina, que está entusiasmado con este corredor, podamos lograr conjugar un encuentro entre los tres presidentes y ojalá pueda ser en la región para lograr un compromiso real con este proyecto».

Fuente: [Diario La Región](#) 05-01-2023

1.3. “Soberanitis” y relaciones diplomáticas con Chile

El diario “Página Siete” publica una columna de opinión del abogado y diplomático boliviano, Alvaro Gonzales Quint.

En su columna Gonzales expone que: *Evocando a un exvicepresidente, se podría caracterizar a la “soberanitis” como una enfermedad infantil de la Política Exterior de Bolivia en tiempos del llamado “proceso de cambio”. La anhelada soberanía absoluta de Bolivia sobre las costas del Pacífico no significa la existencia de una deuda u obligación unilateral de Chile, gracias, eso sí, al Tratado de 1904, de dudosa imposición 25 años después de la invasión a Antofagasta. La Constitución aprobada en el gobierno de Evo Morales estableció una receta que, sin embargo, no podía ser oponible a Chile. La Constitución no es un grimorio y la reivindicación principista de cesión incondicional y absoluta para “vivir bien” terminó por complicar el petitorio boliviano en La Haya con una pretensión caracterizada por la obligación de negociar un acceso plenamente soberano al océano Pacífico y entendemos que se trataba de soberanía absoluta. Esa soberanía es por demás costosa, onerosa para el país ¿Qué hubiéramos hecho si Chile a cambio de un puerto y una costa en el Pacífico nos pedía, por ejemplo, una parte de Uyuni?*

Lo curioso de la obligación de negociar reclamada por Bolivia en la Corte de La Haya es que, a pesar de la victoria de Chile, tiempo después el Presidente Gabriel Boric abrió las puertas para reanudar relaciones diplomáticas con Bolivia. Boric no condicionó esa propuesta inicial. ¿Cómo respondió Bolivia? ¿Acaso no queríamos abrir escenarios de negociación con Chile? La inercia del actual Gobierno es inexplicable. Parece un réquiem cuyas notas ciertamente muestran ineptitud e improvisación. En este país donde gusta tanto arengar la “traición de lesa patria”, bien haría el presidente Arce en arrebatarse la iniciativa de Chile y abrir una Embajada en Santiago y, en sentido amplio, darle la importancia debida a la Política Exterior boliviana, hoy inexistente, promoviendo cambios en sus ejecutores, en la Cancillería y en el Servicio Exterior.

Fuente: [Página Siete](#). 09-01-2023

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. Kevin McCarthy consigue la presidencia del Congreso de Estados Unidos tras 15 intentos

Después de cinco días de caos y 15 rondas de votaciones plenarias, el nuevo presidente republicano de la Cámara de Representantes, Kevin McCarthy, se enfrentará a un desafío instantáneo el lunes cuando la Cámara vote sobre un nuevo paquete de reglas.

Un grupo de representantes republicanos indicó el domingo que podrían retener su apoyo a las reglas a menos que se revelen más detalles de las concesiones hechas a los legisladores ultraconservadores durante una semana de tórridas negociaciones.

McCarthy ascendió a la presidencia el viernes por la noche después de ganarse el apoyo de los miembros reticentes del caucus de extrema derecha por la libertad que habían aprovechado su poder debido al estrecho margen de control que tienen los republicanos en la Cámara.

Pero los detalles completos de esas negociaciones no se han hecho públicos, lo que lleva a la especulación de que McCarthy ha garantizado las posiciones del grupo en los comités clave y los ha llevado aún más al poder.

Fuente: [The Guardian](#) 08-01-2023

1.2. Estados Unidos restringe la entrada a cubanos, nicaragüenses y haitianos: cómo es el nuevo plan de Biden para atajar la crisis en la frontera

Estados Unidos permitirá la entrada cada mes de hasta 30.000 migrantes de Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela, pero endurecerá las restricciones para aquellos que intenten cruzar la frontera con México sin la documentación necesaria.

El nuevo procedimiento, que se aplicará a partir del 6 de enero, es "ordenado, seguro y humano" y "reducirá sustancialmente" el número de personas que tratan de acceder a territorio estadounidense de forma ilegal, dijo este jueves el presidente Joe Biden al presentar el plan con el que pretende atajar la crisis migratoria en la frontera sur.

La cuota de migrantes se limitará a quienes tengan a un patrocinador financiero que ya esté en EE.UU. (individuos o representantes de organizaciones) y haya superado una verificación de antecedentes, pasen una investigación de seguridad y prueben que están vacunados contra la covid-19 y cumplan con otros requisitos sanitarios, lo que les permitirá vivir y trabajar en el país durante dos años.

Y aquellos que intenten entrar de forma ilegal serán expulsados bajo la norma sanitaria conocida como Título 42 con la intervención de la policía y en coordinación con México.

Fuentes: [BBC](#) 05-01-2023

1.3. Emiten orden de arresto contra la nueva junta directiva del parlamento paralelo opositor venezolano

El Tribunal 49 de Control del Circuito Judicial Penal del Área Metropolitana de Caracas emitió una orden de detención contra la nueva junta directiva de la Asamblea Nacional elegida en 2015 y controlada por la oposición.

La orden menciona a las diputadas Dinorah Jaxilda Figuera Tovar (Primero Justicia), quien fue elegida presidenta de la cámara, Auristela del Valle de Castillo (Acción Democrática) y Marianela Fernández Alvarado (Un Nuevo Tiempo) en calidad de vicepresidentas. Figuera vive en España y las otras dos dirigentes políticas también viven fuera de Venezuela.

La orden de aprehensión se emite "por su presunta responsabilidad en los delitos de Usurpación de funciones, Traición a la Patria, Asociación para Delinquir y Legitimación de Capitales, en virtud de su participación en hechos irregulares relacionados con el nombramiento ficticio de una Junta Directiva de una supuesta Asamblea Nacional Ilegítima, para el robo de activos venezolanos en el exterior", según argumentó el Circuito Judicial Penal de Caracas.

Fuente: [Diario Las Américas](#) 08-01-2023

1.4. Ocho regiones protestan desde este martes, pero debaten por el bloqueo de alimentos

Los comités cívicos de ocho regiones anunciaron que protestarán desde mañana apoyando a Santa Cruz en la lucha por la democracia y la liberación de los presos políticos. Sin embargo, hay desacuerdos sobre la decisión de no enviar alimentos a las demás regiones. Algunos dirigentes desde occidente sostienen que es una medida desacertada y otros creen necesario el sacrificio porque existe una causa mayor como la defensa de la libertad.

El presidente del Comité pro Intereses de Tarija, Adrián Ávila, señaló que lo que ocurre en el país sobre la detención de políticos y opositores, es parte de la aplicación de una "dictadura" que esconde otros fines como "ocultar" la crisis económica que enfrentará Bolivia desde mayo de este año. Según la resolución de los cívicos, el día martes 10 de enero se declaró Día de la Protesta Nacional y cada departamento decidirá la hora y lugar de sus movilizaciones, de acuerdo a sus características y posibilidades. A decir del cívico cruceño, Rómulo Calvo, el objetivo será "repudiar al Gobierno totalitarista y al Ministerio Público que atenta y vulnera los derechos constitucionales de los ciudadanos".

Fuente: [El Deber](#) 09-01-2023

2. Europa/Asia

2.1. La cumbre de líderes UE-América Latina se celebrará en julio

El ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares, avanzó la fecha de la celebración de ese encuentro para julio próximo en su intervención ante la VII Conferencia de Embajadores, que se celebra durante dos días en Madrid, y que fue inaugurada por el presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez.

La cumbre UE-Latinoamérica y el Caribe se celebrará, en el marco de la presidencia de la UE que España ostentará, desde el 1 de julio hasta el 31 de diciembre.

Durante la presidencia de la UE "España actuará bajo el principio de la unidad entre todos los socios para que el conjunto de ciudadanos europeos se beneficie de políticas diseñadas para las grandes mayorías sociales y para los más desfavorecidos con el fin de no dejar a nadie atrás", señaló Albares.

La reforma de la gobernanza económica, la adopción por mayorías cualificadas de decisiones en materia de política exterior o defensa, o el reforzamiento de la autonomía estratégica serán algunas de las prioridades de España en ese periodo. También que la UE lidere grandes sectores como los del hidrógeno verde o la supercomputación.

Y en materia de política exterior habrá una apuesta clara por reforzar las relaciones entre la UE y América Latina.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 09-01-2023

2.2. Dos años después, el Brexit ha puesto a Reino Unido en una situación económica "de debilidad"

La economía británica se ve afectada, al igual que otras economías europeas, por la inflación y el aumento del costo de vida. Pero el Brexit, cuyo acuerdo entró en vigor hace dos años, parece haber acentuado este deterioro, cuyo alcance aún es difícil de medir. Pero esta salida de la UE tiene un claro impacto en las exportaciones y en el sector agrícola.

Un sondeo de opinión publicado por el diario "*The Independent*", revela que casi dos tercios de la población británica estarían ahora a favor de un referendo sobre el regreso a la UE. Según este diario, "la mayoría de los votantes (el 56 %) cree ahora que (el Brexit) ha empeorado" la situación económica en todo el canal, frente al 44 % de hace un año.

Cierto es que varios indicadores de la economía británica se han puesto rojos en los últimos meses: el PIB del Reino Unido cayó un 0,3% en el tercer trimestre de 2022, la inflación superó el 10% e incluso alcanzó un máximo del 11, 1% interanual en octubre, provocando una grave crisis en el costo de vida. Esta "situación de debilidad" económica del Reino Unido puede explicarse "a corto plazo" como consecuencia del Brexit, según Catherine Coron, profesora de civilización británica en la Universidad de Paris-Panthéon-Assas: "Si miramos la inflación del Reino Unido y EE. UU., otra economía liberal, hay una diferencia del 2%, que es enorme. Y mientras el PIB del Reino Unido se está estancando, el PIB de EE. UU. se está recuperando".

A esto se suman las dificultades que encuentran las empresas británicas para operar con las nuevas reglas. La salida del Reino Unido de la UE ha supuesto la vuelta de los controles fronterizos, los controles aduaneros o incluso los derechos de importación. Nuevas normas que también han supuesto más trámites administrativos para los empresarios que importan-exportan.

Fuente: [France 24](#) 05-01-2023

2.3. Londres acogerá una reunión internacional para investigar los presuntos crímenes de guerra en Ucrania

Ministros de Justicia de todo el mundo se darán cita en Londres en el próximo mes de marzo para apoyar al Tribunal Penal Internacional (TPI) en su investigación sobre los presuntos crímenes de guerra cometidos en la guerra de Ucrania.

Según ha anunciado el Ministerio de Justicia británico, la investigación de los supuestos crímenes ocupará un lugar destacado en la agenda del país dentro de los próximos tres meses.

El grupo escuchará al fiscal del TPI, Karim Khan, sobre el trabajo del tribunal y el papel de la comunidad internacional en el apoyo a sus investigaciones.

La reunión se produce en el marco de los ataques por parte del presidente de Rusia, Vladimir Putin, a las infraestructuras energéticas ucranianas con el objetivo de mermar la capacidad de combate de las Fuerzas Armadas ucranianas y de los "batallones nacionalistas", algo que ha sido condenado por la comunidad internacional por acabar con el suministro de calefacción central durante las gélidas temperaturas invernales.

Fuente: [Europa press](#) 07-01-2023

2.4. Japón ocupa su asiento como miembro no permanente del Consejo de Seguridad de la ONU para los próximos dos años

Japón declaró que contribuirá a la paz global como miembro no permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. El país asiático ocupó este asiento por 12.^a ocasión el pasado domingo.

En una ceremonia de colocación de las banderas de los cinco miembros no permanentes del Consejo de Seguridad, el embajador japonés en las Naciones Unidas Ishikane Kimihiro afirmó que su país contribuirá activamente a la paz y la seguridad mundial.

Los otros cuatro miembros no permanentes son Mozambique, Ecuador, Malta y Suiza.

Japón también asumió la presidencia rotatoria mensual del Consejo de Seguridad. En una rueda de prensa, Ishikane comentó que su país trabajará para unir las voces del Consejo de Seguridad en referencia a la división existente entre Occidente y China y Rusia.

Fuente: [Nippon](#) 04-01-2023

3. Medio Oriente/África

3.1. Somalia y EAU llegan a un acuerdo de seguridad en un intento de mejorar sus relaciones

Somalia y EAU han firmado un acuerdo para reforzar los lazos militares y de seguridad, así como la cooperación en la lucha antiterrorista, en un momento en que ambos países se esfuerzan por mejorar sus tensas relaciones, informa Anadolu News Agency.

El acuerdo fue firmado el miércoles por la tarde en Abu Dhabi por el ministro de Defensa somalí, Abdulkadir Mohamed Nur, y su homólogo, Mohammed bin Ahmed Al-Bowardi.

El acuerdo mejorará "la capacitación institucional de las fuerzas de seguridad de Somalia y apoyará los esfuerzos en curso para erradicar a Al-Shabaab de Somalia", declaró Nur en un comunicado.

El grupo terrorista Al-Shabaab es una filial de Al-Qaeda que se ha cobrado miles de vidas en una campaña mortífera contra el gobierno somalí y las fuerzas internacionales desde al menos 2007.

El Presidente de Somalia, Hassan Sheikh Mohamud, ha declarado la "guerra total" contra el grupo, que sigue perpetrando violentos atentados en el país.

Según un comunicado del Ministerio de Defensa de EAU, las conversaciones en Abu Dhabi también se centraron en los esfuerzos para proteger los intereses comunes.

Fuente: [Monitor de Oriente](#) 06-01-2023

3.2. El Frente Polisario planteará en su XVI Congreso elevar la escalada militar contra Marruecos

A partir del día 13, el Frente Polisario reúne a sus militantes en el XVI Congreso General para analizar el escenario actual de conflicto con Marruecos y, sobre todo, fijar las bases de cara a un periodo en el que, según advierten sus representantes, habrá un previsible incremento de la tensión con las fuerzas de ocupación marroquíes.

En noviembre de 2020, el secretario general del Frente Polisario y presidente de la RASD, Brahim Gali, anunció que consideraba roto el alto el fuego firmado con Marruecos en 1991 y responsabilizó a ese país de las consecuencias del ataque en el paso fronterizo de Guerguerat, donde las fuerzas militares bajo órdenes de Rabat dispararon contra manifestantes civiles.

Desde entonces, el Frente Polisario mantiene activa la resistencia armada contra Marruecos. "En el congreso vamos a analizar la situación vivida desde la ruptura del alto al fuego y lo que han supuesto estos dos años", explica a Público Abdulah Arabi, delegado del Polisario en España.

Según avanzó, en ese encuentro se planteará "una estrategia y una acción que seguramente irá en la dirección de la escalada militar". "Hasta que la ONU no intervenga, ejerza su papel e invoque a las dos partes a unas negociaciones para buscar una solución pacífica, a nosotros, como Frente Polisario, no nos queda otra opción que buscar esa escalada militar en nombre del pueblo saharauí", subrayó.

Del mismo modo, el representante del Frente Polisario exigió que España y la Unión Europea suspendan la venta de armas al Estado marroquí, señalado por graves violaciones a los derechos humanos contra militantes saharauis.

Fuente: [Público](#) 09-01-2023

4. Organismos Internacionales

4.1. La flexibilidad laboral, un negocio redondo para los trabajadores y las empresas

La reducción de las horas de trabajo y la organización más flexible del tiempo de trabajo, como las aplicadas durante la crisis de la COVID-19, pueden beneficiar las economías, las empresas y los trabajadores y sientan las bases para un mejor y más saludable equilibrio entre el trabajo y la vida privada, según un nuevo informe de la OIT.

El informe [Working Time and Work-Life Balance Around the World](#) (El tiempo de trabajo y el equilibrio entre el trabajo y la vida privada en el mundo) examina los dos aspectos principales del tiempo de trabajo: las horas de trabajo y la organización del tiempo de trabajo (también llamados horarios de trabajo) y sus efectos sobre el rendimiento de las empresas y el equilibrio entre el trabajo y la vida privada de las personas. Incluye una serie de nuevas estadísticas sobre las horas de trabajo, tanto antes como durante la crisis de la COVID-19.

El estudio, el primero que se concentra en el equilibrio entre la vida profesional y personal, constata que una parte substancial de la fuerza de trabajo mundial trabaja bien sea un número mayor o menor de horas respecto a la jornada laboral estándar de 8 horas diarias y 40 horas semanales. Más de una tercera parte de todos los trabajadores trabaja más de 48 horas por semana, mientras que una quinta parte de la fuerza de trabajo mundial tiene un horario de trabajo reducido (a tiempo parcial) o trabaja menos de 35 horas semanales. Los trabajadores de la economía informal tienen mayores probabilidades de tener jornadas laborales más largas o más cortas.

Fuentes: [OIT](#) 06-01-2023